



第二次 国共合作史

(第二册)

THE SECOND K-C
COOPERATION
HISTORY

李蓉 叶成林 / 著

团结出版社



国家出版基金项目
NATIONAL PUBLISHING FUND PROJECT

李蓉 叶成林 / 著

第二次 国共合作史

(第二册)

THE SECOND K-C
COOPERATION
HISTORY

 中国文联出版社

第四节

军事方面的合作

一、中共的军事合作思想

毛泽东在1938年9月中共中央六届六中全会上《论新阶段》的报告中以及《抗日游击战争的战略问题》等文章中，比较系统地论述了在抗日战争中中国共产党同中国国民党进行军事合作的思想。毛泽东从抗日战争的宏观大局、整体性出发，阐述了正规战争和游击战争的辩证关系、国共两党的分工，以及正规战争和游击战争相互配合的3种形式，可以说是中国共产党对军事合作思想的集中论述：

“在抗日战争的全体上说来，正规战争是主要的，游击战争是辅助的，因为抗日战争的最后命运，只有正规战争才能解决。就全国来说，在抗日战争全过程的三个战略阶段（防御、相持、反攻）中，首尾两阶段，都是正规战争为主，辅之以游击战争。中间阶段，由于敌人保守占领地、我虽准备反攻但尚不能实行反攻的情况，游击战争将表现为主要形态，而辅之以正规战；但这在全战争中只是三个阶段中的一个阶段，虽然其时间可能最长。故在全体上说来，正规战争是主要的，游击战争是辅助的。不认识这一情况，不懂得正规战争是解决战争最后命运的关键，不注意正规军的建设和正规战的研究和指导，就不能战胜日本。这是一方面。”

“但游击战争是在全体战争中占着一个重要的战略地位的。没有游击战争，忽视游击队和游击军的建设，忽视游击战的研究和指导，也将不能战胜日本。原因是大半个中国将变为敌人的后方，如果没有最广大的和最坚持的游击战争，而使敌人安稳坐占，毫无后顾之忧，则我正面主力损伤必大，敌之进攻必更猖狂，相持局面难以出现，继续抗战可能动摇，即若不然，则我反攻力量准备不足，反攻之时没有呼应，敌之消耗可能取得补偿等不利情况，也都要发生。假如这些情况出现，而不及时地发展广大的和坚持的游击战争去克服它，要战胜

日本也是不可能的。因此，游击战争虽在战争全体上居于辅助地位，但实占据着极其重要的战略地位。抗日而忽视游击战争，无疑是非常错误的。这是又一方面。”

毛泽东分析了抗日游击战争的具体作用：“综合其利，有如下十八项：（一）缩小敌军的占领地；（二）扩大我军的根据地；（三）防御阶段，配合正面作战，拖住敌人；（四）相持阶段，坚持敌后根据地，利于正面整军；（五）反攻阶段，配合正面，恢复失地；（六）最迅速最有效地扩大军队；（七）最普遍地发展共产党，每个农村都可组织支部；（八）最普遍地发展民众运动，全体敌后人民，除了敌人的据点以外，都可组织起来；（九）最普遍地建立抗日的民主政权；（十）最普遍地发展抗日的文化教育；（十一）最普遍地改善人民的生活；（十二）最便于瓦解敌人的军队；（十三）最普遍最持久地影响全国的人心，振奋全国的士气；（十四）最普遍地推动友军友党进步；（十五）适合敌强我弱条件，使自己少受损失，多打胜仗；（十六）适合敌小我大的条件，使敌人多受损失，少打胜仗；（十七）最迅速最有效地创造出大批的领导干部；（十八）最便于解决给养问题。”^[1]

“在战争问题上，抗日战争中国共两党的分工，就目前和一般的条件说来，国民党担任正面的正规战，共产党担任敌后的游击战，是必需的，恰当的，是互相需要、互相配合、互相协助的。”^[2]

关于抗日游击战争同正规战争的配合问题。毛泽东认为，游击战争和正规战争的配合有三种：战略的、战役的和战斗的。

战略的配合，作为一种作战思想，这是毛泽东的创造，要给它下定义很难^[3]，毛泽东没有给出定义，而是列举式的说：“整个游击战争，在敌人后方所起的削弱敌人、钳制敌人、妨碍敌人运输的作用，给予全国正规军和全国人民精神上的鼓励等，都是战略上配合了正规战争。”例如东三省的游击战争；平绥、平汉、津浦、同蒲、正太、沪杭铁路线两旁的游击战争等。游击战争在战略上的伟大配合作用是不容忽视的。

[1] 毛泽东：《战争和战略问题》（1938年11月6日），《毛泽东选集·第2卷》，人民出版社1991年版，第553页。

[2] 毛泽东：《战争和战略问题》（1938年11月6日），《毛泽东选集·第2卷》，人民出版社1991年版，第552～553页。

[3] “我们不止一次地谈到游击战争的配合作用。但要明确的、简单地把怎样配合细述出来，这一件事，是颇不容易的。或许也只有在实际的行动中去体会。”陶剑青编：《游击战术纲要》，战时知识社1939年版，第154页。

战役的配合。毛泽东举例说，“太原北部忻口战役时，雁门关南北的游击战争破坏同蒲铁路、平型关汽车路、阳方口汽车路，所起的战役配合作用，是很大的。又如敌占风陵渡后，普遍存在于山西各地的游击战争（主要是由正规军进行的），对于配合陕西、河南两省沿黄河西南两岸的防御战，所起的战役配合作用更是很大的。再如敌攻鲁南时，整个华北五省的游击战争，对于配合鲁南我军的战役作战，也尽了相当的力量。在这个任务上，一切处于敌后的游击根据地的领导者们，或临时被派出的游击兵团的领导者们，必须好好地配置自己的力量，各依当时当地的情况，采用不同的方法，向着敌人最感危害之点和薄弱之点积极地行动起来，达到削弱敌人、钳制敌人、妨碍敌人运输和精神上振奋内线上各个战役作战军之目的，尽其战役配合的责任。如果各游击区或各游击队只是各干各的，不顾战役作战的配合，虽在总的战略作战上仍不失其配合作用，但由于没有战役作战的配合，也就减少了它们的战略配合的意义。”

战斗的配合。毛泽东说，战斗的配合即战场作战的配合，是指靠近正规军的游击队，或从正规军派出的游击队，依照正规军首长的指示，担负钳制部分的敌人，妨碍敌之运输，侦察敌情，充当向导等。毛泽东强调：“没有正规军首长的指示时，游击队也应自动地做这些事。坐视不理，不游不击，或游而不击的态度，是要不得的”。^[1]

二、平型关战役中的合作

1937年8月下旬，中共中央政治局洛川会议确定八路军的基本任务是：创建抗日根据地，钳制与消耗敌人，配合友军作战，保存和扩大自己。八路军的战略方针是：独立自主的山地游击战。八路军的作战地区为冀察晋绥四省交界地区。

8月22日，正当日军对华北展开多路进攻，国民党政府节节后退之时，中共中央军委未等八路军改编就绪，即命令第一一五师主力从陕西三原地区誓师出征。8月31日，第一一五师经韩城东渡黄河，至侯马乘火车沿同蒲路北上，挺进晋察冀交界地区。9月3日，八路军总部与第一二〇师主力分别由陕西泾阳云阳镇和富平县庄里镇出发，跟随第一一五师之后，向华北抗日前线挺进。

[1] 毛泽东：《抗日游击战争的战略问题》（1938年5月），《毛泽东选集·第2卷》，人民出版社1991年版，第416～417页。

9月中旬，由平绥路东段向西南进攻的日华北方面军第五师，在由大同向南进攻的察哈尔派遣兵团的配合下，迅速向内长城线逼近，企图突破平型关要隘，歼灭第二战区部队，从右翼配合华北方面军主力在平汉路的作战。

当时第二战区司令长官部制定的作战计划^[1]是：

1. 敌情判断敌攻我晋北如下述两途：（子）以一部兵力由蔚县向灵广行佯攻，以主力沿平绥路西进夺取大同，以图切断我晋绥之联络线。

（丑）以一部兵力向天镇行牵制攻击，以主力向广灵进攻，企图截断我雁门后路。

2. 我为打破敌人以上两种企图计，在灵邱、广灵、东井集、天镇各地区附近，配备强有力之部队，以阻绝其前进。以一部配备于大同附近，以大部控置于浑源、应县附近，以策应各方之战斗。

3. 如敌以主力进攻广灵时，该处守兵应固守待援，以总预备队主力应援该方面之战斗。此时东井集之部队应向广灵敌之侧背威胁，以使该方面之战斗容易成功。

4. 如敌以主力进攻天镇时，我天镇守军拼死待援。以大同附近之总预备队应机向天镇附近推进，以浑源附近兵力渡桑乾河，向天镇右翼实行侧面攻击，以图牵制敌人。俟其顿挫，由天镇两翼夹击之。

5. 骑兵军以主力位置商都、尚义、化德等处，相机威胁敌之侧背，以一部守备大庙、百灵庙各据点。

6. 第十八集团军到达后，应进出灵邱、蔚县附近，威胁敌之侧背，以使进攻之敌不敢孤军深入。在敌我决战时期，该军应向敌侧背实行猛扑，以期我军确获战捷。

至9月20日，日军第五师已占领晋东北的广灵、浑源和灵丘等地；察哈尔派遣兵团亦进逼晋北雁门关。在日军进攻下，中国第二战区司令长官决定在平型关—雁门关—神池内长城线组织防御，凭借长城天险阻止日军进入山西腹地。部署杨爱源所部第六集团军（辖第十五、第十七、第三十三军）担任右翼北楼口以东至平型关的防御；傅作义所部第七集团军（辖第三十四、第

[1] 中国第二历史档案馆编：《中华民国史档案资料汇编·第5辑第2编军事（2）》，江苏古籍出版社1998年版，第403页。

三十五、第十九、第六十一军），担任左翼北楼口以西至神池沿线防御。

9月21日，日军第五师第二十一旅一部由灵丘向平型关进犯，其后续部队，亦有向平型关开进的模样。

9月22日晨，灵丘方面步炮联合之敌四五千，向平型关、蔡家峪孟（宪吉）旅第六二三团前进阵地进攻，守兵一连奋勇激战，伤亡过半，连长阵亡，阵地失而复得者数次。是夜，敌复以大部猛袭平型关阵地，守军奋勇拒敌，肉搏多次，将敌击退。

9月23日晨，敌约一师团，分两路进攻平型关及团城口，以坦克车数十辆沿汽车路进攻蔡家峪；同日拂晓，敌800余由小窝单、金峰店（平型关东北约60里），向守军第二十一师第一二五团阵地猛攻；同日，步骑联合之敌千余，向守军师福沟西北高地阵线猛攻。“日军以坂垣部队，并附有机械化特种部队，由灵邱西侵，向平型关进攻。这时平型关守军高桂滋部、刘奉滨师、章宇拯旅、孟宪吉旅，被公路两侧日军攻击甚急，9月23、24两日，我军从侧翼出击，敌势稍挫。推进至团城口附近的郭宗汾师陈光斗旅和陈长捷部，与敌遭遇于山隘内。敌优势火器，为地形所限，不易发挥作用，我军战士奋勇肉搏，团长程继贤率兵二百余人，突入敌阵，杀伤敌人甚多，终因后力不继，与敌同归于尽。守团城口高地掩护出击的蒋延龄连，阻敌数倍之众，完成任务后，全连殉难。这几次战斗对平型关的伟大胜利，起了一定的配合作用。”^[1]第二战区司令长官决心集中4个师和两个旅的兵力，歼灭平型关之敌，并致电八路军总司令朱德称：“我决歼灭平型关之敌，增加八团兵力，明拂晓可到，希电林师夹击敌之侧背。”^[2]

这时，第一一五师正向平型关附近开进，朱德、彭德怀立刻电令：“一一五师应即向平型关、灵丘间出动，机动侧击向平型关进攻之敌，但须控制一部于灵丘以南，保障自己之右侧”；同时，电告毛泽东：“灵丘之敌于昨晚迫平型关附近，正在激战中。我一一五师今晚以3个团集结于冉庄，准备配合平型关部队侧击该敌。另以师直属队并一部及独立团出动于灵丘以北活动。”朱德还把第一一五师准备进攻和第一二〇师开进的情况，也向蒋介石、阎锡山报告。^[3]

[1] 山西省政协文史资料研究委员会编：《阎锡山统治山西史实》，山西人民出版社1984年版，第217页。

[2] 中国第二历史档案馆编：《中华民国史档案资料汇编·第5辑·第2编军事（2）》，江苏古籍出版社1998年版，第444页。

[3] 中共中央文献研究室编：《朱德传》，中央文献出版社2006年版，第491～492页。

9月24日深夜，第一一五师主力根据总部命令，在黑夜中冒着倾盆大雨向平型关以东前进，拂晓前抢占了通向平型关的汽车路两侧高地，在此冒雨设伏。这里是日军开往平型关的必经之地，公路两侧的高地，居高临下，地形很好。25日拂晓，板垣师团第二十一旅团后续部队乘100余辆汽车，附辎重大车200余辆，沿灵丘—平型关公路由东向西开进。上午7时左右，该部全部进入该师伏击地。由于利用有利地形、采取伏击手段、发挥了战役的突然性和近战特点，日军的飞机和大炮也难以发挥威力。经过一天激战，共毙敌1000多人，缴获步枪1000余支和其他大量军用物资和日军的秘密文件，其中包括日军华北作战计划及目标的日文地图。第二战区司令长官部编写的《平型关会战纪要》说：“我十八集团军林师分三路向蔡家峪、小寨，主力向老爷庙进攻。七十三师三九四团两营，亦向敌左侧背挺进。9时，林师占领老爷庙、蔡家峪及18864高地，小寨村有敌兵站守护队约步兵一营，被我林师完全歼灭。并将平型关通灵丘之汽车路截断，敌机械化部队已不能退走。并获敌汽车50辆，焚毁敌军用品甚多。现已将平型关正面之敌千余人完全解决，团城口之敌包围于一深沟内，正解决中。惟高军出击不利，仍退回原阵地以西固守。上下之敌，系铃木兵团配合蒙古军。”^[1]



林彪（左1）、聂荣臻（左3）在指挥战斗

[1] 中国第二历史档案馆编：《中华民国史档案资料汇编·第5辑·第2编军事（2）》，江苏古籍出版社1998年版，第446页。

平型关战斗结束后，八路军第一一五师发扬连续作战精神，向平型关正面东跑池日军逼近，按照与友军达成的协同作战计划，共同消灭该地区之敌。当日黄昏，第三四三旅两个团迅速抢占了东跑池周围的高地，并将日军包围在东跑池一带盆地。但是由于友军没有按计划出击，致使该日军未能被歼。

八路军第一一五师的平型战斗也得到了国民党政府军第三十三军独立第八旅的有力配合。9月23日，八路军第一一五师师长林彪派联络高参同第三十三军独立第八旅旅长孟宪吉联系，说日军已被八路军包围在平型关山谷之内，你部所守的阵地是包围圈的一个口袋底，八路军将给敌人一个歼灭性的打击，你部可否配合战斗。孟宪吉当即同意。9月25日夜晩，八路军第一一五师的围歼战打响。孟宪吉回忆当时情景说：“时杀声震天，敌人乱成了一团，探照灯、汽车灯，把周围照耀得如同白昼。我清楚地看到八路军居高临下，两面夹击。敌人措手不及，只好借助车辆、路沟隐蔽，进行顽抗。英勇的八路军，从山坡上挺身冲下山谷，敌人成了瓮中之鳖。此时，日军企图冲破我部防守的口袋底逃窜，因而对我部射击得更加猛烈。我部在八路军的配合下，立即投入战斗。通宵激战，彻夜未停。天刚蒙蒙亮，日军便以飞机、大炮助战，八路军化整为零，白天暂时隐蔽起来。我用望远镜向山谷公路一带看去，但见敌人尸横遍野，友我两军伤亡亦重，可见战事的激烈。敌人为了摆脱被包围的处境，我部阵地就成了敌人进攻的主要目标。为了加强防守力量，与敌人周旋，我部就把一线配备改为纵深配备，以便集中兵力，四面防守。敌人自恃装备优良，火力强大，虽然晚间挨了打，到了白天却更加疯狂。9月26日拂晓，又以一个大队（相当于营）的兵力，向我阵地冲锋。我也抽出一营兵力的刺杀队，出击迎敌，在山坡上展开了白刃战。敌人由于八路军在两侧袭击，很快地被刺杀队击退，伤亡惨重。此役我部还击毙敌军官一名，在其尸体上搜出图囊一个，内装军用地图及作战计划。这时，我们才知道敌人的番号是板垣师团，进攻的路线是取平型关，经石岭关夺取太原。后将图囊送阎锡山总部，并转告八路军第一一五师。敌人由于冲锋未得逞，便增强火力，以排炮向我轰击，又出动飞机百架左右，第30架为一组，轮番轰炸，还出动了坦克。我部奋力抵抗，伤亡很大，3个团和一个补充营的5000多兵力，已损失了一个团。八路军第一一五师为了鼓舞我部，由联络高参用电话转嘱我竭力死守，……当晚，八路军再度围歼敌人，战斗大致与25日夜相同。敌人伤亡惨重，无力进攻，因而我部得以与敌在山头上对峙了一夜。9月27日白天，敌人又集中火力向我部阵地猛攻，但由于连日被八路军围歼殆尽，已成强弩之末。我部又增强了工事，

因而伤亡很小。25日至27日这3天，是战事激烈紧张的高潮。”^[1]

八路军第一一五师师长林彪对平型关战斗的胜利总结了12条经验，其中有3条经验是关于同友军配合作战的。其一，利用敌人攻击友军时八路军在侧后发起攻击能取得很好的战斗效果：“利用敌人攻击友军阵地时，袭击敌人侧后方，这是最好的战法，比在其行动中和刚到阵地而未站住脚时去袭击还要好些。这次就是利用敌以全副兵力注意对付友军时，突然在他们后方大打起来。”其二，友军在战斗中配合得差致使效果较差：“友军在战斗中的配合，实在太差了。他们自定的出击计划，他们自己却未能遵守。你打，他旁观，他们时常说要决战，但却决而不战；或向敌人打，而又不坚决打。他们的部队本来既不充实，在一个出击中，却以区区的八团兵力分成三大路，还留了总预备队，而每路又相隔十多里或二十多里。这样不仅缺乏出击力，而且连被我们打败了而退下的敌人他们碰着了，竟不但不能消灭之，反而被这些突围的敌人冲坍了，他们的指挥太不灵活，特别不能真正了解与运用在战役上于决战的地点与时机集中绝对优于敌人的步兵，炮兵，飞机以猛攻敌人。”其三，建议友军改进战术战法：“中央军队如果还是守着单纯防御战略，是很不适当的。他们对主要点应坚工固守，而不应到处守，应行决战防御与运动战，应集中优秀兵力，飞机，大炮于决战点。至于他们军官的调动，政治工作的建立和对群众关系的改善，都是他们很重要的问题。”^[2]

平型关战斗是自全国抗战开始以来中国军队取得的第一个大胜利，有力地打击了日军的疯狂气焰，挫伤了日军的锐气，打破了日军不可战胜的神话，为忻口作战赢得了准备时间。同时，有效地钳制了日军第五师的行动，支援了平汉路友军的作战。平型关大捷的消息，立时传遍全国。举国上下，莫不欢欣鼓舞。全国各界给共产党和八路军发出的贺信、贺电，达百余件之多。蒋介石9月26日在给朱德、彭德怀的贺电中说：“25日一战，歼寇如麻，足证官兵用命，深堪嘉慰。”^[3]

八路军平型关大捷也使第二战区司令长官受到鼓舞。9月26日，阎锡山命令傅作义指挥第六集团军等部迅速击破平型关之敌，并令新组建的第六十一

[1] 孟宪吉：《在平型关与八路军配合作战》，全国政协《晋绥抗战》编写组编：《晋绥抗战——原国民党将领抗日战争亲历记》，中国文史出版社1995年版，第71～73页。

[2] 林彪：《平型关战斗的经验》，朱德等著：《我们怎样打退敌人》，新华日报馆1938年版，第26～28页。

[3] 中共中央文献研究室编：《朱德年谱1886～1976（新编本）·中》，中央文献出版社2006年版，第677页。

军速援平型关。第六十一军于27日到达平型关、团城口附近，解了第三十四军第七十一师之围。正当第三十五军准备东援平型关之时，西线日军已突破茹越口，直趋铁角岭南下，于29日夜占领繁峙城，切断了平型关正面第二战区部队的退路。于是，阎锡山下令内长城线上各军向五台山、三中山、芦茅山之线转移，集中主力于忻口地区组织防御。

三、忻口作战中的合作

1937年10月1日，日军突破茹越口、平型关一带之内长城防线，侵占大营镇、繁峙等地之后，日军参谋本部发出占领太原的作战命令。日军除板垣第五师团及东条察哈尔兵团之混成第二、第十五旅团外，还有大泉支队、堤支队、萱岛支队等部，板垣征四郎为总指挥官，企图以中央突破的战术直袭太原。当忻口战役处于胶着状态时，敌华北方面军又调集第一军所辖之第二十师团和第二军所辖之第一〇九师团，直扑娘子关等地。

蒋介石和阎锡山，以第二战区副司令长官卫立煌为前敌总指挥，调集4个集团军首先组织忻口会战。中国守军的具体部署是：（1）以第十八集团军（欠第一二〇师）、第七十三师（附炮兵一营）、第一〇一师（附炮兵一营）及新编第二师为右翼军，归朱德总司令指挥，在五台山、罗圈沟、军马场、翠岩峰、挂月峰迄峨日、峪口之线占领阵地。（2）以第十四集团军第九军（欠第四十七师）、第十五军、第十七军、第十九军及第一九六旅炮兵二十七团（欠第四连、第六连）为中央军，归卫立煌总司令指挥。在蔡家岗、灵山、界河铺、南怀花、大白水至1482高地之线占领阵地，以另一部在中解村、阳明堡、虎头山、黑谷村之线占领阵地。（3）以第六十八师、第七十一师、第一二〇师及独立第七旅、炮兵二十三团第三营、炮兵二十四团第三营、炮兵二十八团第三营为左翼军，归杨爱源总司令指挥，在黑峪村、迤阳方口之线占领阵地。（4）以第三十四军（欠第一九六旅）、第三十五军、第六十一军第六十六师及独立第一旅、独立第三旅为总预备军，归傅作义总司令指挥，位置于定襄、忻县一带，策应各方。^[1]

对于阎锡山拨给朱德指挥的部队，毛泽东10月4日致电朱德、彭德怀、

[1] 中国第二历史档案馆编：《中华民国史档案资料汇编·第5辑·第2编军事（2）》，江苏古籍出版社1998年版，第451～452页。

任弼时并告林彪、聂荣臻、罗荣桓、贺龙、肖克、关向应、刘伯承、徐向前、张浩等：“我们对于国民党交给我们指挥之部队，应采取协助爱护态度，不使他们担任最危险的任务，不使他们给养物资缺乏。对作战应使他们主要打几个小胜仗，对动员民众应详告以政策、方法，对他们多取商量，表示殷勤爱护之意，力戒轻视、忽视、讥笑、漠不关心及把他们置于危险地位等错误态度。经过上述方针，争取他们与红军团结一致，使他们真心愿意围绕于红军周围。为达上述目的，除作战指挥由上级负责外，对他们应取态度及方法须向全军指战员进行教育，使此方针能全体彻底执行之。”^[1]10月8日，八路军总政治部指示各部队正确对待友军，指出：“最近我军在与友军接触中，发现有个别下级干部和战士在态度上表现骄傲，甚至有耻笑友军退兵为运输队者，这不独很易引起友军反感，且是一种不正确的观点，我们对友军的态度应表示谦和诚恳与和气，绝不应高傲，要以我们的作战英勇，对民众亲爱关系的模范去影响他们，各部队应进行教育。”^[2]

10月4日，卫立煌来到太原。第二天，阎锡山即请周恩来同卫立煌、傅作义等一道，共商忻口战役作战计划。阎锡山首先讲了他的设想：以忻口为必守阵地，分左、中、右3个地区，主力集中在中地区，待部队调整后，中地区部队向代县、忻口之间的敌人出击；右地区部队向代县、平型关间侧击；左地区部队钳制进攻宁武之敌。周恩来提议：即令王靖国第十九军一部守崞县，钳制当面之敌，大部于星夜绕攻原平之敌而歼灭之，以掩护中地区部队集中；即调八路军王震部第七一七团归还第一二〇师建制，加强中地区的防御兵力；电请南京另派三四个师实施战略上的出击；立即组织并武装正太、同蒲铁路员工和井陉、阳泉的矿工，准备破坏铁路、矿井。对于周恩来的建议，阎、卫都表示同意。关于忻口战役的具体作战方案，约定待傅作义到来后一同商谈决定。^[3]

10月5日上午，周恩来、卫立煌、傅作义等一同商讨忻口战役作战方案。周恩来提出，我军应以忻口山地为固守阵地，诱敌到代县、忻口之线，求得侧面出击消灭敌人。其部署，应以第五十四师固守忻口阵地；以现在崞县、原平

[1] 毛泽东致朱德、彭德怀、任弼时电（10月4日），中共忻州市委党史办公室编：《国共两军忻口抗战揭秘》，中央文献出版社2005年版，第38页。

[2] 《总政治部关于正确对待友军问题致各兵团政治机关电》（1937年10月8日），原件存中央档案馆。转引自马仲廉：《国共两党军队协同作战之典型一役》，《抗日战争研究》1996年第1期，第108页。

[3] 马仲廉：《国共两党军队协同作战之典型一役》，《抗日战争研究》1996年第1期，第109页。

线之晋军 12 个团节节抵抗敌人，以刘茂恩第十五军及晋军一部在忻口东北山地集中，一部固守滹沱河东岸山岭；以第十四集团军 3 个师 1 个旅，高桂滋第十七军及晋军主力集中忻口及其西南山地；以一部在忻口西北山地迟阻宁武南下之敌。左、右两地区除王震部第三五九旅西移外，其余照朱德、彭德怀原定部署。周恩来接着提出依据上述部署部队的行动计划，在中地区主力未集中前（集中时间尚需 5 天），右地区部队除杨成武远遣支队外，主力展开向平型关、砂河镇、繁峙之线实行广泛的游击，并与朱、彭原定一个支队向浑源县西南面向雁门关向游击。左地区第一二〇师除宋时轮支队外，应向宁武南北游击，以破坏和阻击敌人前进计划，以使中地区主力集中。实行侧面攻击时，我左、右两地区主力应同时在宁武南北，代县以东侧击敌后，求得协同胜利。周恩来还提出电程潜加派曾万钟之第三军或冯钦哉之第七军来晋参加作战。八路军第一二九师到太原后，看情况使用于左、右地区活动。卫立煌和傅作义完全同意周恩来所提作战方案，并表示力争在忻口以北地区取得胜利。他们还提出加强部队输送，使部队按期集中等意见。^[1]

新任第二战区副司令长官黄绍竑于 5 日夜间由南京抵达太原。6 日上午，阎锡山召集周、黄、卫、傅根据前一天所定作战方案，作出了正式的作战计划，并下达各部队。

根据忻口战役作战计划，朱德、彭德怀于 10 月 6 日电令各师：“我军以协同友军展开战局，保卫山西之任务，部署如下：一、一一五师以待机姿态，协同友军袭取平型关、大营镇，相机略取浑源、应县之目的。徐旅进至五台、台怀以东之麻子沟、白堂子附近地区，封锁消息，侦察平型关、大营镇敌情、地形。陈旅进至石咀、台怀镇间之白头庵、前后石佛镇地域，侦察砂河村、龙泉关之线敌情、地形。独立团暂在上寨、下关、冉庄迅速补充棉衣、弹药后，进至浑源、大营镇、灵丘之间，向繁峙、应县积极活动，尽可能切断广武、山阴段公路，与宋支队东西呼应。二、一二〇师张旅主力应即配合马旅夹击宁武以南之敌，得手后，集结义井镇附近待机。宋支队背靠岱岳镇以西山地后，立即向岱岳镇、怀仁、山阴活动，破坏公路交通。王震率所部进至忻县以西后，即归还贺、肖指挥。三、我一二九师及晋军六十一师，另行规定。”“各兵团接此电后，除贺师之张旅主力配合马旅行动外，应立即进行各种准备，并尽可

[1] 《周恩来关于忻口作战计划致毛泽东等电》（1937 年 10 月 5 日），原件存中央档案馆。转引自马仲廉：《国共两党军队协同作战之典型一役》，《抗日战争研究》1996 年第 1 期，第 111 页。

能于11日以前准备完毕。”^[1]

10月1日，阎锡山为争取时间部署兵力，命王靖国第十九军死守崞县10日，命姜玉贞第一九六旅坚守原平镇。王靖国军在崞县苦战了7日，伤亡甚重，遂擅自先期撤离，8日，崞县城失守。而姜玉贞旅与敌血刃苦战了11天，胜利完成了任务，迟滞了日军南下，使忻口守军从容布防。在这次战役中，姜玉贞旅长以下数千将士为国捐躯。11日，日军占领原平。

10月11日，忻口守军布防完毕，以忻口附近为阵地之轴心，展开于忻口以北龙王堂、南怀化、大白水、南峪一线，忻口战役正式打响。敌倾全力以飞机、重炮、战车为掩护，步兵猛烈向国民党守军阵地进攻。国民党政府军则以空军、炮兵协同作战，步兵冲锋，与敌展开争夺。其中争夺南怀化、激战大白水、血战红沟等战斗，惊心动魄，撼天动地。南怀化高地争夺战，日军连续猛攻10天，均未奏效。18日，战斗最为激烈，日军突破国民党政府军前沿阵地后，企图拿下204高地（磨子头岭）。日军以集团式冲锋涌上高地，守军以强大反击迫敌退走。日军冲上去又退下来，守军退下来又冲上去。24小时中，双方易手达13次。国民党守军六失七得，阵地依然在握。敌我双方的10天恶战，尤其是204高地的争夺，达到了白热化程度。国民党政府军的11个步兵团建制瘫痪，伤亡总数当在万人以上，中央兵团指挥郝梦龄阵亡。日军伤亡也在3000人以上。

大白水为国民党守军左翼兵团一个较为突出的重要据点。其以西又有从东向西愈来愈高的台地，与正面阵地互为犄角，再加上大白水侧面朦腾村阵地的配合，易守难攻。在李默庵指挥下，几次调整作战部署，与敌人肉搏激战，并不断派队夜袭敌营，进行局部反击。刘茂恩部连日与敌争夺东西荣花村及灵山一带据点，指战员伤亡达2/3，东西荣华村、灵山防线失而复得。

红沟血战之后，到10月31日，将企图突击忻口、入红沟之敌，打退到仅局限于南怀化西麓一山丘上，形成敌我势力相平衡的对峙状态。

27日，国民党政府军左、中、右防线各以一部出击，右正面滹沱河东岸的敌人被肃清了。

为了配合国民党政府军正面战场作战，八路军各师部队配置一部在右翼军团的位置上，在朱德指挥下，积极展开于敌之侧翼和后方，有力地牵制了敌人。

[1] 《朱德、彭德怀致林彪、聂荣臻、贺龙、肖克、刘伯承、张浩并致毛泽东、周恩来电》（1937年10月6日），中共忻州市委党史办公室编：《国共两军忻口抗战揭秘》，中央文献出版社2005年版，第45页。

八路军总部遵照毛泽东关于在敌之翼侧和后方积极打击与钳制敌人配合友军保卫忻口、太原的指示，于10月6日，令第一一五师协同友军袭取平型关、大营镇，相机袭取浑源、应县；令第一二〇师一部位于岱岳（今山阴县）以西山地，完全断绝大同与雁门关之间交通，以第三五八旅主力配合友军夹击宁武以南之敌；令第一二九师以一部进至正太铁路之寿阳、平定地区，积极打击与钳制由石家庄沿正太铁路西进之敌。

10月1日，第一二〇师雁北支队在支队司令员宋时轮率领下首袭井坪（今平鲁县），歼敌一部，收复该镇（10月7日蒋介石致电朱德、彭德怀对此予以嘉勉^[1]）；4日，又北进收复平鲁县城；接着，对同蒲铁路朔县至大同段展开了破袭战。7日夜，袭击岱岳，攻占该镇以南之东榆林、马邑，并破坏桥梁数座；10日夜，又于怀仁以南之辛庄伏击敌运输队，毙敌100余人，击毁敌汽车18辆；23日，于周庄伏击由大同至岱岳之敌运输队，毙敌100余人，毁敌汽车10余辆；尔后直逼大同，并于26日夜袭击大同西南之口泉村，毙敌一部。雁北支队连续获胜，并广泛发动与组织群众，初步打开了雁北地区的抗战局面，对大同敌军和同蒲铁路北段敌之交通造成了严重威胁。

第一二〇师第三五八旅主力于10月8日袭击宁武县城，歼敌一部，并收复该城；10月14日，第七一五团袭击忻口西北20余公里的南北大常、永兴村之敌，歼敌百余；10月上旬，第三五九旅主力由五台转至忻口以西归建。14日，第三五八旅在第三五九旅协同下，攻占同蒲路上的大牛店等地，歼敌一部。18日，第七一六团主力于雁门关以南黑石头沟公路两侧高地设伏，打击往返于大同至代县间的敌运输部队，共毙伤敌300余人，击毁敌汽车20余辆，切断进攻忻口之敌的后方补给线。20日夜，第七一六团以一部袭取了雁门关，以另一部破坏了广武至太和岭间的公路及桥梁。21日，该团再次于黑石头沟地区设伏，以猛烈火力歼敌一部，击毁其汽车10余辆。与此同时，王震率领第三五九旅主力于阳明堡以南之王董堡附近数次伏击敌之运输队，毙伤敌300余人，毁敌汽车30余辆，使敌交通运输陷于瘫痪。^[2]

第一一五师一部于10月13日占领平型关，并将团城口和东河南间的公路破坏，14日在小寨村附近截获敌援军汽车数十辆，16日占领团城口。

[1] 中央文献研究室编：《朱德年谱1886～1976（新编本）·中》，中央文献出版社2006年版，第688页。

[2] 第一二〇师陕甘宁晋绥联防军抗日战争史编审委员会编：《第一二〇师陕甘宁晋绥联防军抗日战争史》，军事科学出版社1994年版，第14～15页。

第一一五师三四三旅于10月13日向繁峙—平型关一线发起全线攻击，当即夺回平型关，并将平型关—东河南闻公路破坏10公里。15日晨，在小寨村伏击灵丘来援之敌，毙伤敌百余人，击毁汽车10余辆，同时攻占沙河、大营。17日攻占团城口，19日克复繁峙城。至此，肃清了繁峙—平型关—东河南地段之敌。随后第三四三旅分两路进攻，第六八六团于21日收复灵丘；第六八五团围困代县城，楔入代县、阳明堡、太和岭口之间地区，卡住了日军经平型关往张家口、经雁门关去大同的供应线，迫使日军放弃代县，并从忻口前线抽兵回援，屯兵阳明堡、太和岭口（雁门关的出入口）。^[1]深入察南、冀西的独立团于10月10日收复涞源城，15日在冯家沟伏击敌人，消灭日军50余名，并乘胜收复广灵和紫荆关，18日一度克复易县城，23日克灵丘，26日收复蔚县。骑兵营于10月18日占曲阳城，24日复唐县。

第一二九师第三八五旅第七六九团刚由陕西东渡黄河进入晋北前线，正值日军在代县阳明堡飞机场调集大批飞机，轮番向忻口守军阵地出击，进行狂轰滥炸，遂决定于10月19日夜袭阳明堡飞机场。经1小时激战，焚毁敌机24架，歼敌百余名，使急欲突破忻口的日军丧失了空中突击力量和供给线。

至此，敌向忻口阵地正面多次进攻，终未成功，伤亡在2万人以上；其后方遭到八路军袭击，粮秣、汽油俱绝。日本华北方面军为挽救其忻口形势的危局，令第二十师团和第一〇九师团分别由石家庄沿正太路西进和由元氏经赞皇、九龙关朝昔阳西进，向榆次和太原迂回，以抵制中国忻口方向作战部队，相机与其晋北南下部队夺取太原。这使得晋东娘子关地区的形势顿趋紧张。中日两军经井陉、长生口、旧关、核桃园等阵地的多次争夺，至19日，国民党守军再次向旧关附近攻击，虽有进展，但在日军地面、空中优势力量反击下，伤亡严重。此后，日军后续部队陆续到达，全线转入反攻，受到中国守军的顽强阻抗，故进展不大。

由于日军左翼迂回部队屡遭打击，进展迟缓，使进攻娘子关之日军得不到策应，攻击未能奏效。黄绍竑见娘子关防线稳定，乃令第二十七军由娘子关转赴忻口作战，原防由第十七师接替。不料日军乘中国军队换防间隙，全线发起猛攻，守军猝不及防，连失阵地，10月26日，娘子关失陷。10月30日，敌占阳泉、平定。11月1日，阎锡山命令忻口作战部队放弃阵地，向太原城北青龙镇、天门关一线转移，协同防守太原。4日，阎锡山任命傅作义为太原守

[1] 张宏志著：《抗日战争的战略防御》，军事学院出版社1985年版，第117页。

备司令，准备利用太原四周既设阵地，阻止敌人，保卫太原。

忻口战役坚持了23天之久，共毙伤日军2万余人。由于国共两军的密切合作，给日军板垣师团等部以沉重的打击。并一度陷日军于被围困和被歼灭的境地，迟滞了日军的战略进攻。^[1]

国民政府对八路军在保卫忻口战役中积极配合，并不断取得胜利非常满意。蒋介石在10月17日，一天连续发出两封电报，表示嘉奖。第一封电报是发给八路军总司令朱德的。电报说：“接诵捷报，无任欣慰，着即传谕嘉奖。”第二封电报是发给总司令朱德和副总司令彭德怀的，电报说：“贵部林师及张旅屡建奇功，强寇迭遭重创，深堪嘉慰。仍希继续努力，以竟全功为要。”^[2]

四、娘子关作战中的合作

日军在1937年10月10日攻陷石家庄后，以一部继续沿平汉线南侵，而以第二十师为主力，在第一〇八师和第一〇九师各一部的配合下，由川岸文三郎为指挥官，率部沿正太线西进，分左右两路沿正太路西犯，从东面包抄太原，配合其在忻口正面进攻的部队夺取太原。

此时，晋东之防务空虚，阎锡山调第二集团军总司令孙连仲，率第二十六路军、第二十八路军和第三军等，在八路军的第一一五师、第一二九师和第二十二集团军一部的协同下，由第二战区副司令长官黄绍竑指挥，沿正太路南北两侧设防，挺进娘子关一带山地，以确保太原在晋东之门户。

第二战区长官司令部制定的作战计划是：“一、作战方针：为保固山西，将来收复华北失地容易，使我晋北作战军无后顾之忧起见，以第一战区由保定南移之部队，进占娘子关一带山地，确实保守之。并相机进袭石家庄，威胁由平汉路南进之敌军。二、指导要领：1. 在开战之初，应于雪花山前进阵地配备强有力之部队，以迟滞敌之前进，并掩护主力部队迅速占领阵地。2. 主力在北青掌、梁家垱、旧关、核桃园、乏驴岭、大台山之线占领阵地，总预备队分置于槐村铺、好汉地、娘子关附近，以应援各方之战斗。3. 为防遏敌人由我阵地右翼迂回攻击，在西回村、张家垱、南垱沟、神仙洞、娘子关之线，

[1] 山西省史志研究院编：《山西通史·第8卷抗日战争卷》，山西人民出版社2001年版，第23～28页。

[2] 《国民政府对八路军勇战平型关、痛歼日寇的嘉慰电（九封）》，重庆市政协文史资料研究委员会、中共重庆市委党校、红岩革命纪念馆编：《抗战时期国共合作纪实·上卷》，重庆出版社1992年版，第475页。